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LA MISSION, D’HIER A 
AUJOURD’HUI… 

Qu’est ce que la Mission ? 
Pendant très longtemps, dans le chrisHanisme, le mot 
MISSION définissait surtout la réalisaHon par Jésus et 
l’Esprit Saint du projet du Père : révéler sa tendresse à 
toute l’humanité. Puis on l’a employé pour désigner des 
charges confiées et surtout un envoi (du laHn mi#o : 
j’envoie, d’où l’élargissement du sens. Parler de mission 
aujourd’hui, c’est évoquer une réalité qui s’arHcule dans 
trois dimensions : annoncer la Bonne Nouvelle du Christ, 
témoigner que Jésus, le Christ, est, dans le monde, le 
Chemin, la Vérité et la Vie, et s’ouvrir à la relaHon aux 
autres dans un esprit de dialogue et de partage. 

 ParH du bassin méditerranéen, le mouvement 
missionnaire s’est peu à peu étendu vers l’ouest et vers 
l’est. Au XIX° siècle, liée à la colonisaHon, la mission 
s’orienta de plus en plus vers le sud. Est alors apparue 
l’expression territoires de mission pour disHnguer ces 
régions des Églises de fondaHon ancienne. Dans la seconde 
moiHé du XX° siècle, la mission s’inscrit dans le mouvement 
des pays développés vers les pays en voie de 
développement, intégrant ceZe noHon de développement 
fortement soulignée dans l’encyclique Populorum 
progressio. (Paul VI, 1967) Aujourd’hui la mission ne se vit 
plus seulement selon l’axe Nord/Sud mais dans de 
mulHples direcHons : d’Églises du Sud vers d’autres Églises 
du Sud au sein d’un même conHnent ou d’un conHnent à 
l’autre, et également du Sud vers le Nord. 

Un approfondissement missionnaire 
 Le Concile VaHcan II a clairement déclaré la 
mission consHtuHve de l’Église : de sa nature, l’Église, 
durant son pèlerinage sur la terre, est missionnaire, 
puisqu’elle-même Hre son origine de la mission du Fils et 
de la mission du Saint-Esprit, selon le dessein de Dieu le 
Père. (Ad Gentes, 2) La mission cons7tue donc l’Église 
dans sa double rela7on à Celui qui l’envoie et à tous les 
hommes à qui l’Évangile est des7né. L’Église, envoyée par 
le Christ pour manifester et communiquer la charité de 
Dieu à tous les hommes et à toutes les naHons… doit 
s’insérer dans tous ces groupes humains du même 
mouvement dont le Christ lui-même, par son incarnaHon, 
s’est lié aux condiHons sociales et culturelles des hommes 
avec lesquels il a vécu. (Ad Gentes, 10) 

Éditorial
 Dans son encyclique Redemptoris Missio (33), 
Jean-Paul II évoque des peuples, des groupes humains, des 
contextes socio-culturels dans lesquels le Christ et son 
Évangile ne sont pas connus… Nous passons ainsi d’une 
concepHon géographique de la mission à la prise en 
compte d’autres champs de la mission, car d’autres 
dimensions de la vie des hommes et du monde 
contemporain ont à connaître l’Évangile. Cependant, Hent à 
préciser le Pape – l’Église propose, elle n’impose rien : elle 
respecte les personnes et les cultures. (RM,39) 

Chacun est responsable de la mission 
 Depuis l’évènement fondateur de la Pentecôte, 
l’enjeu de l’annonce de l’Évangile du Christ est bien que 
chacun entende proclamer dans sa propre langue les 
merveilles de Dieu. De très nombreux ordres religieux 
(franciscains, dominicains, jésuites…) et congrégaHons 
missionnaires ont, au long des siècles, servi ceZe noble 
cause et iniHé des efforts d’inculturaHon de la foi 
chréHenne aux quatre coins du monde.  

VaHcan II a rappelé aux évêques qu’ils sont les premiers 
responsables de la mission : Successeurs légiEmes des 
Apôtres et membres du collège apostolique, les évêques 
doivent se savoir toujours unis entre eux et se montrer 
soucieux de toutes les Églises… (Christus Dominus,6) L’envoi 
en mission de prêtres Fidei donum permet à une Église 
locale de vivre ceZe communion effec7ve entre Églises. De 
même, l’appel à l’engagement concret en Église, et la 
sensibilisaHon au développement conduisent chaque 
année des milliers de jeunes adultes à vivre leur baptême 
selon ceZe même dynamique d’envoi, de service d’une 
autre Église et d’échanges réciproques, et cela sur tous les 
conHnents, et pour des durées variables. 

Coresponsables de la mission, c’est ensemble que nous 
sommes conduits à vivre, ici ou là-bas, l’annonce de la 
Bonne Nouvelle en témoins de Jésus-Christ ressuscité. Par 
tous et chacun à sa place : évêques, prêtres, diacres, 
religieux, religieuses, laïcs… se déploie la diversité des 
ministères et des charismes, pour aller à la rencontre de 
Celui qui nous précède dans les aréopages d’aujourd’hui où 
tant de frères ne le connaissent pas encore. Et cela, pour 
que le monde croie au Dieu d’infinie tendresse. 

 (D’après Qu’est-ce que la Mission ? Conférence Episcopale 
de France
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Ce nouveau numéro de Communion d’Églises nous 
offre une excellente occasion de rendre grâce à Dieu 
pour ce qu’il nous a donné de vivre dans le souffle de 
La Mission tout au long de l’année passée. 

 Redynamisés dans notre mandat de bapHsés et 
 envoyés, Église du Christ en mission dans le 
monde, ne relâchons pas notre élan : 
aujourd’hui comme hier « Je suis toujours une 
mission ; tu es toujours une mission ; toute 
bapHsée et tout bapHsé est une mission… 
Chacun d’entre nous est une mission dans le 
monde parce qu’il est le fruit de l’amour de 
Dieu. » (Pape François) Que cet Amour nous 
rende ingénieux pour en témoigner en tout et 
partout… 

                                    Sœur Françoise Dupont, 
membre de l’équipe diocésaine, Mission 

Billet du Délégué épiscopal 

Ce bulleHn s’ouvre sur la dispariHon de Mgr Paul Vieira, 
évêque de Djougou, décédé le 21 mars 2019. Il avait depuis 
longtemps noué des liens très forts avec notre diocèse. Nous 
lui rendons hommage en couverture, puis dans la rubrique 
« Passage sur l’autre rive ». En première page on reconnaîtra 
aussi, près de Mgr Denis Moutel, Mgr Eugène Cyrille 
Houndekon, évêque d’Abomey, diocèse avec lequel nous 
avons aussi des relaHons étroites. 

Suivant le désir du pape François, notre diocèse a vécu un 
temps fort pendant le Mois 

Missionnaire extraordinaire  d’octobre 2019. Il en est quesHon dans les pages qui 
suivent. 

Enfin je voudrais souhaiter la bienvenue dans notre équipe diocésaine à Sylvie RHYM, 
mariée, qui habite Saint-Brieuc depuis deux ans. Son dynamisme nous sera précieux. 

Bonne lecture. 

Frère Denis Chamaret 
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Sans Jésus nous ne pouvons rien 
faire 

  

 Le pape François explique ce qu'est la vocaHon 
de tout chréHen : annoncer l'Évangile dans le monde 
d'aujourd'hui. 
Dans ce texte simple et profond, plein d'anecdotes 
personnelles, François affirme que ceZe mission n'a rien 
à voir avec la stratégie pastorale et ses techniques de 
markeHng. L'Église ne grandit que par l'aZracHon de 
l’amour et grâce au témoignage des chréHens.  

 Ce peHt livre d’entreHens réalisé avec Gianni 
Valente a été publié à la suite du Mois missionnaire 
extraordinaire d’octobre 2019. Le pape suscite une prise 
de conscience : la mission se vit au service des hommes 
et des femmes de ce temps et pour le bien des naHons. 

   Extraits : 

« Tous les bapHsés peuvent confesser le Christ dans les 
condiHons où ils se trouvent. C’est la graine du baptême 
qui peut fleurir de manière gratuite et de mille et une 
façons. » (p.77) 

« Dans l’Église j’entends 
parler de laïcs engagés. 
CeZe formule ne me 
convainc pas. Si vous êtes 
un laïc bapHsé, vous êtes 
déjà engagé. Le baptême 
suffit. » (p.78) 

« Qu iconque v i t de 
manière missionnaire les 
choses ordinaires de 
t o u t e c o m m u n a u t é 
ecclésiale n’est jamais 
fermé sur lui-même et se 

sent proche de la vocaHon de ceux qui sont appelés à 
annoncer l’Évangile loin des terres et des situaHons où 
ils sont nés et ont grandi. Quant aux missionnaires qui 
partent au loin, ils sont appelés à tenir compte des 
rythmes quoHdiens et des événements ordinaires des 
lieux et des communautés humaines où ils se 
retrouvent.  

« La mission aujourd’hui une 
lecture pra7que des actes » 

 À l ' o c c a s i o n d u m o i s m i s s i o n n a i r e 
extraordinaire d'octobre 2019 dont le thème était : 
"BapEsés et envoyés. L'Église du Christ en mission dans 
le monde", le pape François a invité chacun, laïc ou 
consacré, à relire parHculièrement les Actes des 
apôtres, pour "y puiser l'inspiraEon". Répondant à cet 
appel, Mgr Michel Dubost, directeur des Œuvres 
ponHficales missionnaires-France, nous propose de 
redécouvrir de façon originale les débuts de l'acHon de 
l'Esprit dans l'Église. Son ouvrage ne se propose pas, en 
effet, de faire une lecture exégéHque des Actes des 
apôtres, mais en propose un double commentaire, 
liZéral et pastoral. 

Comprendre comment l’Esprit-Saint a animé le cercle 
des premiers disciples pour les envoyer annoncer 

jusqu’aux confins du monde l’Évangile du Christ, c’est en 
effet comprendre que, encore aujourd’hui, la mission 
est au cœur de la vocaHon chréHenne. Tout chréHen est 
invité à s’engager dans des chemins d’annonce 

innovants. 

Par-delà une actualité 
ecclésiale spécifique, cet 
ouvrage consHtue une 
précieuse ressource pour 
tous ceux qui, seuls ou en 
groupes souhaiteraient 
s ’e n ga g e r d av a n t a g e , 
concrètement, dans ceZe 
aventure – en n’oubliant 
jamais, grâce à des prières 
ponctuant chaque chapitre, 
la place essenHelle qu’y 
joue l’Esprit Saint. 
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son organisation et sur une orientation clairement 
missionnaire de sa mission. On parlera du 
dialogue interreligieux, œcuménique, éthique ou 
du dialogue de l’amitié. Certains thèmes de ce 
texte, on le voit, sont communs à Paul VI et au 
pape François  : l’un comme l’autre comprennent 
le dialogue comme une voie de l’évangélisation.

L’après-midi, nous avons écouté les témoignages 
du P. Didier Samné, du Burkina Faso puis du P. 
L o u i s M a n a k o , d u 
diocèse de Djougou, 
qui nous a parlé de Mgr 
Vieira, de Sœur Maria, 
F r a n c i s c a i n e 
Missionnaire de Marie  ; 
elle est indienne et a 

é té miss ionna i re en 
Afrique. 

Enfin Konogan Desvaux 

nous a fait part de 
son expérience de 
volontaire au Togo.

Cette belle journée 
s’est conclue par 
l’eucharistie présidée par Mgr Moutel à la 
basilique. 

VIE DU SERVICE 
DIOCESAIN

❖ Rencontre inter-Églises de 
Quin7n le 10 juillet 

La paroisse de Quintin et en particulier le 
collège lycée Jean XXIII ont accueilli cette 

année Mgr Denis Moutel et les 70 participants, 
de 10 nationalités différentes. Le Père Serge 
Kougnandé, curé, Madame Valérie Raveneau, 
directrice et Madame Laurence Benoît, 

gestionnaire ont su mobiliser leurs équipes pour 
que cette journée soit un succès.

L’intervenant était le P. Gérard Nicole, recteur du 
sanctuaire de Querrien. Il a su nous montrer 

l ’ac tua l i té de la 
première encyclique 
du pape Paul VI, 
Ecclesiam suam. 
L e p a p e y 
d é v e l o p p e u n e 
vision conciliaire de 
l 'Eg l i se me t tan t 
l ' a c c e n t s u r l a 
décentralisation de 
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Des Prêtres venus en août 
Le 29 août Mgr Moutel a reçu les 14 prêtres 
venus pour le mois d’août. Ils étaient de 7 
nationalités. Dans les échanges ils ont relevé 

l’importance des Pardons, des moments qu’ils 
ont trouvés très riches. Mgr Moutel a exprimé 
son désir de renforcer les communautés 
pastorales  : plusieurs paroisses peuvent 
participer ensemble à des projets communs.

MOIS MISSIONNAIRE 
EXTRAORDINAIRE 

De nombreuses paroisses et communautés ont 
participé à ce temps fort missionnaire voulu par 
le pape François, à l’occasion du centenaire de 
l’exhortation apostolique Maximum illud. Son 
auteur, le pape Benoït XV a voulu donner un 
nouvel élan à la responsabilité missionnaire 
d’annoncer l’Évangile. Dans sa lettre du 22 
octobre 2017 au Cardinal Filoni, Préfet de la 

Congrégation pour l’ÉvangélisaHon des Peuples, le 
pape François précisait son objecHf : susciter une plus 
grande prise de conscience de la missio ad gentes et 
reprendre avec un nouvel élan la transformaEon 
missionnaire de la vie et de la pastorale. 

Voici un aperçu des temps forts du mois missionnaire 
extraordinaire dans notre diocèse, en plus du 
dimanche de la Mission, le 20 octobre : 

• Une neuvaine missionnaire  

préparée avec le service de 
la Pastorale des jeunes et 
celui de la Catéchèse. Elle a 
été proposée sur internet 
et imprimée en 3000 
exempla i res pour les 
paroisses et communautés 
religieuses. 

• Une exposi7on missionnaire, L’amour 
est Mission  

dans le cloître de la Maison Saint-Yves présentant des 
grandes figures missionnaires, de Saint Irénée à 
Thérèse de Lisieux mais aussi des figures locales 

comme M è r e 
Saint Théodore, née à Étables et les époux de la 
Garaye ou une figure plus contemporaine comme 
Madeleine Delbrêl. 
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• Des veillées de prière  

comme celle qui a eu lieu à l’église Saint-Michel à 
Saint-Brieuc le 12 octobre ou la célébraHon à QuinHn , 
le 18 octobre, autour du Père Dieulangard, martyr en 

A l g é r i e . 
D e u x d e 
ses sœurs 

ont présenté son 
parcours de vie puis 
le P. Noël GbeyeHn 
a d o n n é s o n 
témoignage. 

• anima7on à Saint-Cast  

Le 12 octobre Une animaHon à Saint-Cast pour les 
jeunes de la zone paroissiale de Lamballe. 

L a v i e d e s 
époux de la 
Garaye leur a 
été présentée 
c o m m e u n 
modèle de vie 
missionnaire ; 
en effet ils ont 
consacré toute 
leur fortune au 
s o i n d e s 
p a u v r e s e n 
transformant 
leur château 
en hôpital. 

• Des soirées témoignages  
                                                       
15 octobre : Des soirées 
t é m o i g n a g e s d e p r ê t r e s 
originaires d’autres diocèses, 
comme à Corlay sur HaïH : Le 
Père Jean-Bernard a passionné 
son auditoire sur HaïH. 

Dans le cadre de la semaine missionnaire, une 
cinquantaine de personnes ont répondu à 
l’invitaHon de l’équipe d’animaHon paroissiale de 
Corlay-St Nicolas du Pélem en venant écouter le 
Père Jean-Bernard. Le nouveau curé de la paroisse 
animait une conférence sur son Pays, HaïH.  Si la 

superficie correspond à celle de la Bretagne la 
popula7on y est beaucoup plus importante avec 11 
millions d’habitants a expliqué le prêtre. L’histoire 
de ce pays qui est devenu libre en 1804 est une 
succession de drames pour les plus pauvres, de loin 
les plus nombreux. Le tremblement de terre de 
2010 et ses 300 000 morts n’a fait qu’aggraver 
encore plus la situaHon et le pays ne s’est toujours 
pas relevé. Les missionnaires bretons sont venus 
nombreux évangéliser les AnHlles et les catholiques 
représentent encore 45 % de la populaHon. Les 
églises sont pleines avec des assemblées joyeuses, 
jeunes, guidées par de nombreux prêtres. Le Père 

Jean-Bernard qui vient de fêter ses 40 ans entame 

sa 3ème année sur la zone de Rostrenen et la 1ère en 
tant que curé de la grande paroisse.   
Christian Rault 

• Une conférence diaporama 

de Luc Thiébaut, le 17 
o c t o b r e s u r l e 
patrimoine religieux en 
Algérie. 
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• Semaine missionnaire  
Pléneuf Val André 23 octobre : Le Frère Denis a animé 
une rencontre d’une dizaine de prêtres de Saint-
Jacques qui portait sur les enjeux de la Mission ici et 
là-bas. Le curé de la paroisse, le P. Mikerson Olivier 
avait organisé une semaine missionnaire. 

• Halte spirituelle missionnaire  
28 et 29 octobre 2019 à La Roche du Theil (35) 
Témoignage d’une parHcipante : 

La mission universelle a organisé, à l’occasion du mois 
missionnaire extraordinaire, une halte spirituelle à La 
Roche du Theil, dans la maison de formaHon des 
Eudistes, animée par le Père Benoit Sevenier et par la 
sœur ColeZe. 

Dans un cadre sympathique et dans 
une ambiance chaleureuse, rythmée 
par des temps de prière et des offices 
liturgiques, les parHcipants ont pu 
réfléchir et partager  sur «les défis de 
la mission aujourd’hui là où nous 
sommes », à parHr  de supports 
théologiques variés (message du 
Pape François pour la journée 
mondiale des missions, extrait de La 
Joie de L’Evangile du pape François, 
texte de Saint Jean Eudes, évangile de 
Saint Jean sur la Samaritaine…), de la 
projecHon d’un film sur la vie de 
M a d e l e i n e D e l b r e l  e t d e s 
expériences de chacun. 

En point d’orgue, le renouvellement par chacun 
des promesses de son baptême concrétisait le 
fait que c’est le baptême qui rend tous les 
baptisés responsables de la Mission dans le 
monde.
Chacun est reparti avec l’idée que tout 
missionnaire (baptisé) est un maillon pour 
permettre à tous de faire une rencontre 
personnelle avec Jésus, résultant in fine de ce 
dernier  : il peut contribuer à créer les conditions 
de cette rencontre par une attitude humble, 

fraternelle et d’attention portée aux pauvres, 
appuyée sur l’Adoration et le souci de l’Annonce.
Sylvie Rhym

RENCONTRE AVEC 

Mgr CLAUDE RAULT 

 EVÊQUE DU DESERT 

Dans notre diocèse le mois missionnaire s’est 
prolongé par une journée de formation animée 

par Mgr Claude Rault, père 
blanc, évêque émérite de 
Laghouat Ghardaïa. 

Voici des échos de cette 
j o u r n é e p a r u n e 
participante  Ce samedi 9 
n o v e m b r e , q u e l q u e 
soixante participants se 
sont retrouvés à la Maison 
Sa in t -Yves au tou r de 

Monseigneur Rault, évêque 
de Laghouat-Ghardaia, pour une journée à la fois 
de rencontre et de formation. La matinée, 
consacrée essentiellement à son témoignage, 
nous a transportés au 
Sahara. Père Blanc, 
Monseigneur Rault 
est arrivé en Algérie 
en 1970  ; il y restera 
45 ans dont 40 au 
d é s e r t  ! A v e c 
s a g e s s e , i l a 
commencé par se 
donner le temps et les 
moyens de découvrir le milieu musulman qui 
l’accueillait et d’entrer en relation avec tous  : 

aussi bien le peuple que les 
autorités civiles et religieuses.
L’Eglise en Algérie, c’est 4 
diocèses : Alger, ConstanHne, 
Oran et Laghouat-Ghardaia. La 
Mission consiste à créer des liens 
d’amiHé, d’entraide, de services : 
Caritas, handicapés, migrants… Le 
Père Rault a été évêque de 
Laghouat          de 2004 à 2017.  

Le diocèse c’est plus ou moins 65 chréHens (! ...) 
dispersés sur 12 points d’ancrage. L’évêché c’est… la 



9

voiture ; et les distances à parcourir ne se calculent 
pas en kilomètres mais en journées de voiture !... 

L’objecHf premier de la 
Mission est de créer, 
d’établir la fraternité. La 
fraternité universelle est 
un fait, une situaHon 
d’origine de l’humanité.  

Comment se fait-il que 
nous ayons tant de mal à 
la prendre en compte ? 
N ’ a v o n s - n o u s p a s 
tendance, comme la 
plupart des peuples, à 
v o i r n o t r e i d e n H t é 
culturel le, rel igieuse 
comme un château fort à 
défendre ? Immense est 
encore la tâche qui reste 
à faire Et nous ne pourrons y progresser que dans le 
plus grand respect de la différence. La créaHon est 

s é p a r a H o n , 
donc respect 
d e l a 
différence qui, 
en fait, est 
a v a n t t o u t 
une chance, 
c h a n c e q u i 
nous ramène 
t o u s à l a 
misér icorde 
de Dieu, à son 

amour. L’amour est plus grand que nos professions de 
foi ; l’amour, c’est Dieu lui-même ; la foi, c’est notre 
accueil-réponse à cet amour, et notre mission consiste 
à construire des ponts entre les différences, tout en 
assumant nos histoires lourdes de malentendus, de 
mépris, de rejets… Gardons-nous cependant de juger 

ce monde en quête de 
sens ; essayons, en 
l’approchant, de le 
mieux connaître pour 
le mieux aimer… 

 Monseigneur Rault 
nous a parlé aussi du 
Père Dieulangard qu’il 
a bien connu puisqu’il 
en a été le confrère 
p e n d a nt q u e l q u e s 
années.  

 L’après-midi, un travail 
e n g r o u p e a é t é 

proposé à parHr d’extraits de deux textes : L’homélie 
du Cardinal Bessiù lors de la béaHficaHon des martyrs 
d’Algérie à Oran le 8 décembre 2018 et le message du 

Pape François 
p o u r l a 
j o u r n é e 
mondiale des 
M i s s i o n s 
2 0 1 9 . 
QuesHons à 
t r a i t e r : 
Qu’évoquent 
pour nous ces 
deux textes ? 
Le vécu de 
l ’ E g l i s e 
d’Algérie peut 
é c l a i re r c e 
q u e n o u s 
vivons dans 

l’Eglise de France. A parHr de ce que nous avons 
entendu ce maHn, préciser quels changements de 

regard sont souhaitables en France. 

Suite à ceZe journée « trop courte », rendez-vous est 
pris pour le vendredi soir 6 décembre pour 

s’approprier la DéclaraHon commune du Pape 
François et du grand Imam d’Al-Azhar signée à Abou 
Dhabi le 4 février dernier, document sur la fraternité 
humaine pour la paix dans le monde et la coexistence 
commune.                                                            
SœurFrançoise Dupont 
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• Session Welcome 22 
Les 3 et 4 décembre les trois prêtres de Loudéac 
nouvellement arrivés, le P. Jean-Marie Kalombo, le 
P. Théodore Kabutakapua, le P. Jean-Jacques 
Myamba venus de RDC tous les trois et le P. 
Anselme Atsou, togolais qui est désormais à 
Rostrenen ont été accueillis par Mgr D. Moutel, le 
P. Hervé Le Vézouët, vicaire général et le délégué à 
la Mission universelle.  

Les quatre prêtres ont pu prendre contact avec plusieurs 
services et mouvements à la Maison Saint-Yves et régler leurs 
problèmes administraHfs. Ils ont également pris part à la 
session Welcome naHonale  en janvier qui a regroupé 58 
parHcipants, de 17 naHonalités. Bienvenue à tous les quatre !

• Rencontre annuelle des délégués diocésains 
Les 25-26 janvier 2020, le F. Denis 
a parHcipé à la rencontre 
annuelle des délégués diocésains 
à la Mission universelle. L’équipe 
naHonale a été en grande parHe 
renouvelée. Le directeur naHonal 
d e s Œ u v r e s P o n H fi c a l e s 
Missionnaires est désormais Mgr 
Michel Dubost ; le P. Carlos 
Caetano responsable naHonal du 
Service de la Mission universelle 
est également responsable du 
Service des migrants. Plusieurs 
intervenHons ont porté sur 
l’actualité de Laudato si’, en 
parHculier sur ce que le pape 
François appel le l ’écologie 
intégrale. Les documents sont consultables sur le site de la Mission universelle: hZps://mission-
universelle.catholique.fr/mission-universelle/sessions/weekend 2020 des acteurs de la Mission. 

Rencontre inter-Eglises  

le 10 juillet 2020   de 9h30 à 17h  

Au sanctuaire de Querrien


https://mission-universelle.catholique.fr/mission-universelle/sessions/%22%20%5Ct%20%22_top
https://mission-universelle.catholique.fr/mission-universelle/sessions/%22%20%5Ct%20%22_top
https://mission-universelle.catholique.fr/mission-universelle/sessions/%22%20%5Ct%20%22_top
https://mission-universelle.catholique.fr/mission-universelle/sessions/%22%20%5Ct%20%22_top
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VIE DU DIOCÈSE

★ Nouvelle(s) 

Désormais la revue trimestrielle    donne, comme 
son nom l’indique, des informations sur les 

principaux événements 
du diocèse. Le premier 
numéro a été publié en 
j u i n 2 0 1 9 . N o u s 
s é l e c t i o n n o n s c i -
dessous en priorité 
ceux qui ont une portée 
m i s s i o n n a i r e 
mentionnés ou non 
dans les trois numéros 
parus.

★ Ecclesiam suam  
Le 2 mars, Le P. Gérard Nicole a animé une 
journée de formation sur l’encyclique Ecclesiam 
suam de Paul VI dont il a déjà été question plus 
haut puisque notre équipe diocésaine a invité le 

Père Gérard à nous donner l’essentiel de sa 
présentation à la rencontre inter-Églises de 
Quintin.

★ projet pastoral de la Maison 
Saint-Yves  

Le 5 mars les acteurs de la Maison Saint-Yves 
ont commencé à réfléchir au projet pastoral de la 

maison. Cette réflexion est toujours en cours.

★ re-découverte du Coran 
Le 7 mars le Père Yves Labbé, délégué épiscopal 

a u d i a l o g u e 
i n te r re l i g i eux a 
invité M. Omero 
Marongiu-Perria, 
sociologue a une 
re-découverte du 
Coran. Comme la 
Bible, le Coran est 
d e v e n u s u j e t 
d’études littéraires, 
h i s t o r i q u e s , 
s o c i o l o g i q u e s , 
ph i l osoph iques , 
particulièrement en 

O c c i d e n t . L e s 
lectures croyantes se 
trouvent ainsi associées 
et confrontées à des 
l e c t u r e s c r i t i q u e s . 
L’ intervenant nous a 
invités à aborder le Coran 
à la fois comme un livre 
de croyants et comme 
objet culturel, sachant 
qu’une étude historico-
critique, indispensable, 
n ’ a u r a p a s p o u r 
c o n s é q u e n c e l a 
désacralisation du texte. 
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★ La foi de mes pères 
Le 14 mars Pierre-Yves Le Priol est venu à la 
Maison Saint-Yves présenter son livre La foi de 
mes pères. L’auteur est né à Baud, Morbihan, et 
a été secrétaire général de la rédaction du 
journal La Croix. Quelques statistiques suffisent, 
s’il le fallait encore, à convaincre les auditeurs et 

les lecteurs que de 
nombreux Bretons se 
sont éloignés de la foi 
d e l e u r s p è r e s , 
surtout depuis les 
a n n é e s 1 9 6 0 . 
Cependant l’auteur 
s o u l i g n e q u e l e 
catholicisme n’a sans 
doute pas dit son 
d e r n i e r m o t e n 
B r e t a g n e  ; p a r 
exemple   L’art dans 
les chapelles  dans le 
pays de Pontivy attire 
50  000 visiteurs par 

an et les centaines de 
statues de la Vallée des saints à Carnoët attirent 
des milliers de touristes et de nouveaux pèlerins.  

★ des semaines missionnaires 
Suite au synode diocésain plusieurs zones pastorales ont 

a n i m é d e s s e m a i n e s 
missionnaires. Ainsi les 
communautés pastorales de 
N-D de la Mer (Plérin, 
Pordic, Étables)  

et de Dinan ont organisé des 
semaines d’évangélisation en mars 
ou avril. Dans la communauté 
pastorale de Dinan, pendant la 
semaine d’évangélisation, les 
chrétiens ont pu se recueillir 
devant les rel iques de 
Sainte Thérèse de Lisieux.  

Toutes les communes ont été 
touchées. Une centaine de 
bénévoles se sont mobilisés, 
ils ont proposé des temps de 
prière, des films, des visites 
commentées, des concerts, 
une conférence sur l’avenir 
de no t re p l anè te , une 
marche et un rallye.

★ Fes7val Notre-Dame 
La 8è édition du Festival Notre-Dame, du 30 
avril au 5 mai, 
organisée par la 
paroisse Notre-
Dame de Grande 
Pu issance de 
L a m b a l l e a 
permis au public 
venu nombreux 
de réfléchir sur le 
thème  : Qui sont 
les prophètes aujourd’hui ? 

Au p rog ramme  : cé léb ra t ion , c inéma, 
conférence… Mgr Albert Rouet, archevêque 
émérite de Poitiers présidait ce Festival.
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★ Repérer, prévenir, agir 
Le 29 et le 30 avril une conférence puis une 
journée de formation organisées par le diocèse 
ont eu pour thème  :   Les abus sexuels sur 
mineurs… Repérer, prévenir, agir. 

Les animateurs étaient Mgr Luc Crépy, président 
de la cellule permanente de lutte contre la 
pédophilie, Olivier Savignac, victime d’abus 
sexuel et Jacques Bernard, psychiatre, expert au 
tribunal.

★ Une mission d’été  
Du 4 au 11 août les paroisses de Perros-Guirec 
et de Lannion-Pleumeur-Bodou ont invité les 
paroissiens et les vacanciers à participer à une 

miss ion d ’é té à 
t r a v e r s u n e 
s e m a i n e 
d’activités. Une 
é q u i p e d e 4 
religieuses et de 4 
séminar is tes a 
r e j o i n t d e s 
paroissiens déjà 
très investis. avec 

la participation des séminaristes du diocèse.

★ Bicentenaire  
6 et le 7 juin, à l’occasion 
du bicentenaire de la 
fondation des Filles de la 
Providence de Saint-Brieuc 
et des Frères de Ploërmel, 
u n e c é l é b r a t i o n , u n e 
c o n f é r e n c e e t u n e 
exposition ont été consacrées 
à Jean-Marie de la Mennais (1780-1860), 
ancien vicaire général de notre diocèse. Il a vécu 

à Saint-Brieuc de 1814 à 1821. Samuel Gicquel, 
historien a évoqué les débuts des deux 
congrégations à Saint-Brieuc et l’action du 
fondateur dans tout le diocèse.

★ Voeux à la congréga7on de 
la Divine Providence de 
Créhen. 

Le 15 juin au cours d’une eucharistie présidée 
par Mgr Moutel, Sœur Pauline Fiafa et Sœur 

Florentine Madiasi se sont engagées pour 
toujours dans la Congrégation de la Divine 
Providence de Créhen.
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★ La Commission Foi et Jus7ce  
a organisé à Créhen une réunion d’information 
sur le thème : La modernisation de la politique de 
solidarité internationale, spécialement en Afrique. 

Mr Hervé Berville, député de la circonscription de 
Dinan animait cette rencontre.

★  La nuit des Veilleurs  
Notre diocèse s’est associé à la Nuit des 
Veilleurs organisée par l’ACAT, ONG chrétienne 
de défense des droits de l’homme  et de lutte 
contre la torture et la 
pe i ne de mo r t . 
Depuis 14 ans, 
chaque 26 juin, des 
m i l l i e r s d e 
c h r é t i e n s e n 
France et de par le 
monde s’unissent 
dans une veillée de 
prière en soutien 
aux victimes de torture. Par exemple le groupe 
ACAT* de Lannion Trégor Goélo   a organisé une 
veillée de prière interreligieuse à l’oratoire de 
l’église Saint-Jean du Baly de Lannion le 
mercredi 26 juin. Depuis 2005, les participants de 
la Nuit des Veilleurs ont soutenu plus de 150 
victimes.

★ Les SMA  
(Société des Missions Africaines) à la rencontre 

du diocèse de 
Saint-Brieuc. 
M g r M o u t e l 
absent avait 
demandé au 
P. Hervé Le 
V é z o u ë t , 
v i c a i r e 

généra l , d ’accue i l l i r l e g roupe de 16 
missionnaires qui venaient de finir leur retraite 
annuelle de 5 jours à l’abbaye de Timadeuc. 
Après la visite de la Maison Saint-Yves et le 
repas sur place le F. 
D e n i s l e s a 
accompagnés à la Vallée 
des Saints admirer ces 

géants de granit  ; ils nous 
r a p p e l l e n t l e s 
missionnaires, hommes ou 
f e m m e s , q u i s o n t à 
l’origine de l’implantation 
d u c h r i s t i a n i s m e e n 
Bretagne.

★ Des camps diocésains 
T r o i s s é j o u r s 
différents ont été 
organisés par la 
Pastorale des 
jeunes en juillet 
pour 23 enfants, 
3 4 j e u n e s 
adolescents et 
29 lycéens. Des 
c a m p s 
diocésains dans 
la bonne humeur 

qui permettent aussi de partager ses expériences 
de vie et d’échanger sur des passages de 
l’Évangile.
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★ Séminaristes haï7ens 
Au début du mois d’août 7 séminaristes, dont 6 
Haïtiens de la Congrégation de Saint-Jacques 
ont été accueillis par le P. Mikerson Olivier, curé, 
et les paroissiens d’Erquy. Ils sont venus pour 

une semaine de mission à la rencontre des 
populations les plus fragiles mais aussi des 
travailleurs de la mer et des agriculteurs.

★ Partages d’expérience 
Le 15 août à Quintin, Julie Pléven a 

partagé son expérience de volontaire en 
Birmanie au sein de l’association Enfants du 

Mékong. Après ses 
congés elle est repartie 
e n B i r m a n i e . N o s 
lecteurs trouveront plus 
loin des nouvelles plus 
récentes de Julie .

Le 22 août Justine 
Guilbaud, chargée de 
la communication du 
diocèse et le F. Denis 
ont rencontré le Père 
Alain Bourdery, prêtre 

des Missions Étrangères de Paris. Le P. Alain 
était en congés à Gouarec, dans la maison 
familiale. Il nous a parlé de son apostolat chez 
les Karens de Thaïlande. Dans sa société de vie 

apostolique le 
j e u n e 
missionnaire 
es t envoyé 
p a r l e 
s u p é r i e u r 
général dans 
u n p a y s , 
d’Asie le plus 
souvent, où il 
restera sans 
doute toute sa 

vie ! .Le Père Alain a présidé le Pardon de Saint 
Gilles  le 1er septembre à Gouarec.

★ Prise d’habit chez les 
Augus7nes de Gouarec 

Le 27 août, pour les Vigiles de la solennité de 
Saint Augustin, les Sœurs Augustines de 

Gouarec ont eu la joie de 
vivre une prise d’habit. 

Marguerite est devenue 
Sœur Pauline. Son noviciat 
durera deux ans. La communauté l’aidera à 
a v a n c e r s u r l e c h e m i n d e s c o n s e i l s 
évangéliques.

★ Accueil fraternel des trois 
vallées 

Le 10 octobre a eu lieu l’assemblée générale de 
l’association Accueil fraternel des trois 
vallées.   Elle a été créée en mai 2018 par les 
paroisses de Notre-Dame de la Baie, de Saint-
Brieuc et de Ploufragan. Elle a pour objectif 
d’aider les familles vivant dans la précarité dans 

leur besoin de se loger. 
Actuellement l’association 
dispose de 4 logements. 
Elle bénéficie de l’expertise 
du Secours catholique. Les 
membres de l’association 
o n t é c o u t é u n e 
c o r r e s p o n d a n t e p o u r 
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l’association. Elle a évoqué son rôle  : l’écoute 
des familles, un accompagnement quand il y a 

des soucis de santé, quand il faut inscrire les 
enfants à l’école ou accomplir des démarches à 
la préfecture. Puis Aurel, un jeune migrant qui a 
été aidé par l’association a parlé de son 
quotidien, bien meilleur depuis que lui et sa 
famille ont été pris en charge  :   Après la 
troisième, j’ai eu la chance de décrocher une 
place à Dinan. Mon patron est content de moi. 

★ Escale familles  
Le 2 novembre Escale familles a fêté ses deux 
ans. Attenant à la Maison Saint-Yves, c’est un 
lieu d’accueil de jour pour les familles, initié par 
notre diocèse et porté par le Secours catholique. 
Les fami l les 
vivant dans la 
p r é c a r i t é y 
sont reçues 
gratuitement. 
Tout le monde 
p e u t v e n i r , 
sans rendez-
vous et sans 
inscription.

En deux ans, 
e x p l i q u e 
Annette Paous, 
animatrice au 
S e c o u r s 
catholique, 200 
personnes ont 
été accueillies. 
Il y a aussi des 
liens d’amitié 
q u i s e s o n t 

créés ici. De nombreux bénévoles participent à 
cet accueil.

Les-responsables de l’associaEon accueil fraternel des trois 

★ l'accueil de la Congréga7on 
des Missionnaires Serviteurs 
des Pauvres 

Le dimanche 6 octobre au Sanctuaire Marial 
Diocésain Notre-Dame de Toute-Aide,   nous 
avons eu le rassemblement de toute la zone 
pastorale de Loudéac pour l'accueil de la 
Congrégation des Missionnaires Serviteurs des 
Pauvres sur notre diocèse. 

Une messe   solennelle a été présidée par Mgr 
Denis Moutel en présence du  Père Emmanuel 
M u k e n g e , s u p é r i e u r p r o v i n c i a l d e l a 
Congrégation,   et   d'une assemblée très 

nombreuse d'environ  huit cents personnes.

                                           Soeur Odile 

★ Accueillir l’étranger avec 
Christ 

Le 15 novembre Vincent Morvan, théologien 
protestant a présenté son livre  :  Accueillir 
l ’étranger avec Christ , une approche 
théologique, éthique spirituelle et missiologique 
de l’hospitalité. Les migrations sont au cœur des 
préoccupations et des débats. Nos sociétés 
occidentales les présentent le plus souvent 
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La Mission aux 
quatre coins du 

Monde

comme des problèmes, sans se questionner sur 
leur sens profond et leur part d’espérance. 
Vincent Morvan a étudié en profondeur la 

question de l’hospitalité 
envers l ’é t ranger e t 
propose d’en saisir les 
enjeux en abordant les 
q u a t r e d i m e n s i o n s 
interdépendantes citées 
dans le sous-titre. Le 
débat a été animé par 
A n n e t t e P a o u s , 
animatrice au Secours 
catholique, Yves Piron, 
d é l é g u é é p i s c o p a l 
auprès des migrants et 

Benoît Gosselin, délégué épiscopal pour la 
diaconie.

★ Conseil missionnaire 
diocésain  

Notre évêque, Mgr Moutel a mené une réflexion 
sur les différents conseils ou groupes de travail 
qui l’aident dans la conduite du diocèse. Il a été 
décidé que le nouveau Conseil missionnaire 
diocésain remplacerait plusieurs structures. Les 
32 membres se réuniront quatre fois par an. En 
introduisant la deuxième rencontre, Mgr Moutel 
les invitait à s’attacher à trouver de nouvelles 
terres de mission plutôt qu’à se focaliser sur 
l’organisation de ce qui existe déjà, le partage 
des bonnes idées nous aidera à nous laisser 
conduire par l’Esprit-Saint pour une inspiration 
missionnaire, dans la ligne du synode. Une 

bonne partie de la troisième rencontre a été 
consacrée à la conversion 
écologique souhaitée par le 
p a p e F r a n ç o i s e t p a r 
l’Assemblée Plénière des 
é v ê q u e s d e F r a n c e à 
Lourdes en novembre 2019. 
Les 4 rencontres préparent 
l’assemblée diocésaine qui 
réunira 150 personnes

     
mediathequesaintyves@diocese .fr 
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RENCONTRE AVEC 
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Un homme et des livres,  

le chanoine Ruffelet  

et sa bibliothèque  
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Avec la participation de  

Annette Paous  
Animatrice du Secours Catholique  

 L E ca e Fa i e  

Benoît Gosselin 
 A  e ice de a Diac ie de Eg i e 

Yves Piron 
Délégué épiscopal  

à la Pastorale des Migrants 

 

 

Pasteur et auteur 

Vi ce  M a  e  a e  de 
« Acc ei i  a ge  a ec 
Christ , une approche théolo-
gique, éthique, spirituelle et 

i i gi e de h i a i  . 

• D’hier à aujourd’hui : 
« Quand l’Esprit-Saint s’en 
mêle… » 

Sœur Françoise Dupont, Fille du Saint-Esprit, membre 
de notre équipe diocésaine a été chargée par ses 
supérieures de répondre au désir des sœurs africaines 
de leur congrégaHon, maintenant majoritaires : elles 
ont souhaité que la longue et riche expérience 

missionnaire de leurs aînées 
soit mise par écrit. Au fil de 
c e s 4 5 0 p a g e s , S œ u r 
F ra n ç o i s e fa i t re v i v re 
l ’œ u v r e m i s s i o n n a i r e 
a c c o m p l i e p a r s a 
congrégaH on au Nord-
Cameroun et au Tchad 
depuis plus de 60 ans ! Elle-
même connaît bien les lieux 
e t b e a u c o u p d e 
protagonistes puisqu’elle a 

été formatrice dans ces deux 
pays entre 1961 et 2014. 

• Paroisse du Saint-Esprit de 
Kikwit, RDC 

Le 10 août 2019 à la Paroisse du Saint-Esprit de 
Kikwit, RDC, trois sœurs se sont engagées par la 
première profession religieuse dans la congrégaHon 
de la Divine Providence de Créhen. 
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• 10 jours d’immersion en 
HAITI 

 À l’invitaHon de la société des Pères de Saint-Jacques, 
Mgr Moutel s’est rendu en HaïH du 17 au 26 août 
2019. Il était accompagné du P. Jean-Marc L’HermiZe, 
qui avait accueilli dans le Trégor durant un an un 
séminariste haïHen, Bertholy Chérubin. Le programme 
fut riche : découverte de Port-au-Prince et des 
mornes environnants, de l’abbaye le Morne St Benoît 
qui dépend de Landévennec, de la région des Cayes 
d’où sont originaires plusieurs prêtres haïHens en 
acHvité dans notre diocèse, de Jacmel  où nous avons 
rencontré le supérieur général des Frères de 
Ploërmel, lui-même HaïHen et où a eu lieu l’ordinaHon 
presbytérale de Bertholy. 

Merci aux amis 
haïHens et aux 
Pères de Saint-
Jacques pour leur 
accueil chaleureux, 
l e u r é l a n 
missionnaire bien 
a n c r é d a n s l a 
culture, au service 
de la populaHon.  

M e r c i b e a u c o u p !   M é s i a m p i l !                                                                 
P. Jean-Marc L’HermiZe. 

Dans la région des Cayes 

Avec le vicaire général des 
Cayes et deux prêtres de 
Saint-Jacques 
à Jacmel, au lycée tenu 
par les frères. Le F. Hervé 
Z a m o r , s u p é r i e u r 
général,entre Mgr Moutel 

et le P. Jean-Marc. 

messe dominicale, avec la chorale des jeunes, église 
Saint-Antoine à Port-au-Prince 

• Les Franciscaines 
Missionnaires de Marie  

ont parHcipé à la 5ème édiHon du Congrès Mission 
qui a eu lieu à Paris du 27 au 29 septembre 2019. Les 
150 ateliers proposés ont permis d’échanger, de 

p a r ta g e r e t d e 
d i scuter sur la 
m i s s i o n 
d’évangél isaHon 
aujourd’hui et les 
r a p p o r t s d e s 
c h r é H e n s a u 
monde.  

CeZe rencontre annuelle cherche comment  proposer 
explicitement la foi dans toutes les réalités de la 
société française.                       

d’après un arEcle de Sœur Lilly Thayamkeril, FMM. 

• Le P. Alonse Gbetoenonmon  
d u d i o c è s e 
d ’A b o m e y a u 
B é n i n , e n 
ministère dans 
celui de Djougou 
et au service de 
la paroisse de 
Saint-Brieuc l’été 
d e r n i e r n o u s 
e n v o i e d e s 
nouvelles de sa 
paroisse.  

A c c u e i l d e 
l ’a d m i n i s t r a t e u r 
a p o s t o l i q u e , 
échange avec les 
autorités du village.
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Le 15 septembre 2019 elle a reçu la visite de 
l’administrateur apostolique, Mgr Pascal N’Koué, 
archevêque de Parakou. 

• 50 ans de présence pour les 
soeurs de l’Immaculée 

Le dimanche 15 décembre 2019 les sœurs de 
l’Immaculée et les jeunes en formaHon ont célébré à 
Kisangani, RDC, les 50 ans de leur présence dans ce 

pays et les 20 ans de profession des deux premières 
sœurs congolaises : Sœur Eugénie et Sœur 
ClémenHne. La célébraHon a été présidée par Mgr 
Marcel Utembi, archevêque de Kisangani. 

À l’occasion des vœux… 

• Le P. Jean-Jacques Pérennès  
qui vient de fêter ses 70 ans commence un 2ème 
mandat à la direcHon de l’École biblique de 
Jérusalem.  

À ce Htre il a accueilli le Président Macron le 23 
janvier 2020. Le P. Jean-Jacques est frappé par la 

bienveillance dont les dominicains bénéficient de la 
part des spécialistes en archéologie, en langues 
sémiHques, en épigraphie… elle doit beaucoup selon 

lui à ceux qui les ont précédés. Le P. Jean-Jacques 
conHnue à beaucoup voyager. Il a accompagné 90 
lecteurs de La Croix en Algérie et en parHculier à 
Tibhirine, le 27 mars 2019, jour anniversaire de 
l’enlèvement des moines. Il a parHcipé aussi au 
chapitre général de son ordre au Vietnam, en juillet, 
avant de revenir parmi nous, à Tréguier et à Saint-

Malo où vit désormais sa maman. En novembre il est 
retourné au Kurdistan irakien, à l’appel des sœurs 
dominicaines y sont revenues. Elles ont travaillé dur 
pour rebâEr couvents, écoles et jardins d’enfants, 
retrouvés brûlés, saccagés par la folie destructrice des 
islamistes de Daech. « Si nous réouvrons les écoles, les 
chréEens rev iendront » , d isent les sœurs 
dominicaines. 

• Le P. Emmanuel Lafont 
évêque de Cayenne, ancien directeur naHonal du 

S e r v i c e d e l a M i s s i o n 
Universelle a parHcipé au 
synode sur l’Amazonie à 
Rome. Il disHngue dans le 
document final quatre appels 
à la conversion pour l’Église : 
p a s t o r a l e , c u l t u r e l l e , 
écologique et synodale. CeZe 
année Mgr Lafont a la joie de 
consacrer trois églises en 
Guyane. 

Sœurs de l’Immaculée (de Saint-Méen)



20

• Le P. Michel L’Hos7s  
envoie ses vœux du Bénin au lendemain du grand 
pèlerinage marial annuel à la groZe de Badjudé, à une 
trentaine de kilomètres de Djougou. 2 000 pèlerins 
ont passé 24h dans des condiHons très précaires. Le 
pèler inage était présidé par Mgr N’Koué, 
administrateur apostolique. Le P. Michel est sensible 

a u f a i t q u e 
beaucoup vivent 
dans la peur : de 
la maladie, de la 
sorcellerie… une 
éducaHon et une 
catéchèse sont à 
développer dans 
ce domaine. La 
p o p u l a H o n a 
tenu à remercier 
le P. Michel pour 
son acHon en 
f a v e u r d u 
développement, 

en parHculier dans le domaine de l’éducaHon, grâce 
aussi à ses bienfaiteurs. Un collège porte désormais 
son nom ! Il devrait rentrer en France définiHvement 
après 43 ans de présence, à 76 ans passés. Il faudra 

qui#er ce cher Bénin où j’ai tellement reçu… mais c’est 
cela la vie missionnaire… 

• Sœur Andrée-Julienne Brivoal 
et sa communauté de PeHtes sœurs de Jésus à 
Amsterdam habitent le quarHer depuis 7 ans. Les 
liens d’amiHé se renforcent et sont nombreux. Les 
sœurs sont parHculièrement proches de leurs voisins 
et amis quand surviennent des deuils. 

• Le Père Chris7an Steunou 
Serviteur des malades, a quiZé quelques jours 
l’hôpital de Davougon au Bénin pour le congrès des 
FondaHons Raoul Follereau puis une rencontre 

importante de tous les Camilliens de France, avant un 
week-end de retrouvailles avec les Davougonne#es, 
les anciennes volontaires de Dogbo et Davougon. Cela 
fait bientôt 50 ans que le combat contre la maladie a 
commencé dans ces hôpitaux et celui de Zagnanado : 

un combat mené ensemble avec les bienfaiteurs pour 
que les pauvres aient tous accès aux soins médicaux 
comme chacun de vous. 

• Sœur Thérèse Penhard 
Sœur de Saint Joseph de l’AppariHon, née à 
Plouguenast est toujours avec sa communauté à 
l’hôpital Saint-Louis, à l’ouest d’Alep, Syrie. L’une des 
sœurs confie qu’au début de la guerre la supérieure 
avait laissé la liberté de quiZer le pays à chacune des 
6 autres sœurs. Toutes ont décidé de rester : En effet, 
ajoute la sœur, notre mission est de venir en aide aux 
malades ; c’est donc maintenant qu’ils ont besoin de 

nous. Les combats 
ont cessé à Alep 
mais les séquelles 
de la guerre sont 
nombreuses, soit 
p h y s i q u e m e n t , 
moralement ou 
socialement. La 
reconstrucHon sera 
longue. Il reste 
environ 40 000 
c h r é H e n s d a n s 
ceZe ville. 
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• Communauté des Augus7nes 
à Gouarec  

Sœur Anne Marie, Prieure de la Communauté des 
AugusHnes à Gouarec s'est rendue au Burkina fin 
janvier début février, avec Sœur Clémence, 
Supérieure Générale burkinabé pour une visite 
fraternelle et de souHen à la communauté implantée 
à Banfora dans le sud-ouest du pays. Même si ceZe 
région est encore assez épargnée par les violences, 
pour la première fois, les gens manifestent et 

expriment leur 
i n q u i é t u d e 
face à ceZe 
m o n t é e 
d ' a c t e s 
terroristes. De 
p l u s l e s 
é l e c H o n s 
présidenHelles 
doivent avoir 
lieu au mois 
de novembre 

2020, ce qui ajoute aussi à l'incerHtude. Pourtant les 
sœurs poursuivent leur mission généreusement 
auprès de la populaHon au centre de santé et de 
récupéraHon nutriHonnelle, au centre de rééducaHon 
foncHonnelle et à l'école Sainte Monique. Elles ont 
été très reconnaissantes de ceZe visite et se confient 
à nos prières. 

• Les Filles de Sainte Marie de 
la Présenta7on  

de Broons ont vécu plusieurs événements importants 
au Cameroun : à Batouri le 9 novembre 2019 la 
première profession de Sœur Nathalie.  

L e 2 9 
d é c e m b r e 
Sœur PaHence 
Nkay et Sœur 
I r è n e 
Nzambisa se 
sont engagées 
définiHvement, 
en présence de 

Sœur Jacqueline s.g. et de Sœur Adèle. La cérémonie 
était présidée par le nouvel évêque du lieu.  La 
Journée mondiale de la vie consacrée, le 2 février a 
aussi donné lieu à des rassemblements des consacrés 

par exemple à Yokodouma au Cameroun ou à 

Kinshasa, avec une conférence du Cardinal Fridolin 
Ambongo. 

• Le P. Guy Boulbin 
a quiZé le Gabon pour quelques jours. Il a présidé les 
obsèques de son neveu à Plouguien le 22 février 
2020.  

Depuis son retour il a retrouvé ses occupaHons 

habituelles : il anime le Centre d’Espérance, avec son 
internat de 14 enfants en grandes difficultés ; il est 
engagé dans  l’aumônerie des malades ; il faut ajouter 
les mulHples services rendus dans les paroisses de la 
ville malgré son âge : sur les 18 prêtres du diocèse ,  

je suis de loin le plus vieux, on m’appelle « Papi » !  

Le P. Guy a passé 48 ans au Gabon  dont 30 à Port-
GenHl! Il écrit :  J’ai pris racine sur ce#e île de sable, 
dans le delta du fleuve OGOOUÉ. J’espère encore faire 
la volonté de notre Père des Cieux, là, et pendant le 
temps qu’il voudra.  
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๏ En Asie  
Julie Pléven QuinHn, en mission pour deux ans, 
nous envoie des nouvelles de Birmanie : 

Voilà maintenant un an et demi que j’ai quiZé la 
France pour parHr au service d’Enfants du Mékong 
en Birmanie. Au début, je pensais y rester un an. 
Puis après quelques mois riches en découvertes, en 

rencontres, en partage, en aventures aux quatre 
coins de la Birmanie, j’ai choisi de reparHr pour une 
nouvelle année. L’associaHon pour laquelle je 

travaille ici permet aux enfants 
d’Asie du Sud-Est de pouvoir 
poursuivre leur scolarité grâce 
au parrainage. La mission 
qu’ils m’ont confiée est d’être 
un des maillons de la chaîne 
entre les filleuls et leurs 
parrains en France. En clair, 
l e s v o l o n t a i r e s 
« bambous » (peHt nom que 
l’on nous donne car « ils 
plient mais ne se rompent 
pas ») sont les yeux et les 
oreilles de l’associaHon sur le 
terrain.  

Au quoHdien, je n’ai pas de 
rouHne, car je bouge tous les 
3-4 jours. Je passe de villages 
en villages pour rencontrer les 

familles et discuter de leur 
situaHon. Pour ça, je suis aidée de responsables 
locaux, c’est eux qui nous appellent et nous 
présentent les familles dans le besoin. Une fois 

qu’un enfant est parrainé, on le suit tout au long de sa 
scolarité, qu’on aura aidé à financer. La spécificité 
dans la zone où je travaille est que les enfants 

viennent de 
v i l l a g e s 
reculés où il 
n ’ y a p a s 
f o r c é m e n t 
d’école ou de 
l y c é e . I l s 
doivent donc 
aller vivre en 
f o y e r d a n s 
d’autres villes. 

En Birmanie, il existe aussi un système de cours 
supplémentaires obligatoires pour réussir, mais 
payants . Ces coûts de foyer et de cours 
supplémentaires sont trop élevés pour les familles. Le 
parrainage est donc indispensable pour que les 
enfants puissent poursuivre leur éducaHon.  

La Birmanie est un pays composé d’une mosaïque 
d’ethnies. Celle que je côtoie le plus est l’ethnie Chin. 
Ils vivent dans des zones montagneuses, peu 
accessibles et encore peu développées. Ils ont aussi 

leur propre langue. Enfin pour être exacte, il existe 
plusieurs sous-groupes ethniques sous le nom 
« Chin ». La région compte plus d’une cinquantaine de 
langues ethniques. Je suis heureuse de pouvoir être 
témoin de ces cultures locales et ancestrales.  

Ça me rappelle mes origines bretonnes et 
l’importance de l’héritage tradiHonnel d’une région, 
car c’est une vraie richesse.  

Ce qui est parHculier chez ceZe ethnie aussi, c’est la 
majorité de chréHens qu’il s’y trouve dans un pays à 
majorité bouddhiste. Ce sont les Pères des Missions 
Etrangères de Paris qui ont apporté la foi catholique 
dans ces villages de montagne. La communauté 
catholique ici est donc plutôt récente et acHve. Les 
églises sont pleines et les vocaHons ne manquent pas.  

J’ai eu la chance d’assister l’an passé à trois 
ordinaHons de jeunes prêtres. C’était des évènements 

Nouvelles des 
volontaires
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incroyables, rassemblant les habitants des villages 
environnants. Ils arrivaient en camion, ou en tout 
autre véhicule avec une benne à l’arrière, tous serrés 

les uns contre les 
autres, mais ravis 
d’avoir gravi deux, 
trois montagnes 
(au péril de leur 
vie) pour assister à 
ceZe fête. Pendant 
trois jours, se sont 
enchainés messes 
d’acHon de grâce, 
veillée fesHves avec 
chants et danses et 
repas où tout le 
monde était convié 
(quelques vaches et 
cochons y sont 
passés…).  

En un an et demi, il 
s’en est passé des 
choses. Les mots ne 
sont pas toujours 
s u ffi s a n t s p o u r 

partager ce que l’on vit ici. Ces deux ans de 
volontariat resteront certainement fondateurs pour la 
suite.  

๏ D’autres jeunes de notre 
diocèse sont actuellement 
volontaires  

- Alexandre Ramond d’Hillion, en Algérie  

- Charlène Marigo, de Loudéac, au Maroc   

- Maëla Cariou, de Perros-Guirec, au Cameroun  
- Hélène Bérou a accompli un service civique de 6      

mois en HaïH en 2019. 

๏ D’autres jeunes partent en 
mission humanitaire  

en lien avec des associaHons. 14 élèves du Lycée 
Marie Balavenne bien encadrés ont préparé leur 

voyage solidaire au Bénin depuis le commencement 
de l’année 2018, 
au moment du 
dépôt de leur 
l e Z r e d e 
moHvaHon. Le P. 
Damien Ayola, 
B é n i n o i s , a u 
service de la 

paroisse de Plérin les a aidés ainsi que l’associaHon 
BASE (Bénin Armor Santé ÉducaHon.) ; Leur séjour 
s’est déroulé du 31 mars au 14 avril. Une belle façon 
de découvrir le travail humanitaire et de meZre en 
praHque ce qu’ils ont appris dans leur formaHon 
professionnelle.  
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Passage sur  
l’autre rive

✴ Mgr Paul Vieira 
(14 juillet 1949-21 mars 2019) 

C’est avec une grande tristesse que le diocèse de 
Saint-Brieuc 
a appris le 
d é c è s d e 
M g r P a u l 
V i e i r a , 
p r e m i e r 
évêq u e d e 
Djougou au 
Bénin, dans 
s a 7 0 è m e 
a n n é e . 
D e p u i s 
p l u s i e u r s 
a n n é e s , i l 
s’était très 
engagé dans 
une véritable 
coopéraHon 
missionnaire avec notre diocèse. Le diocèse de Saint-
Brieuc prie pour lui et rend grâce à Dieu pour sa vie et 
son ministère si fécond. Une célébraHon a eu lieu à la 

chapelle de la Maison Saint-Yves le 24 mars. 

Très tôt, au contact du regard bienveillant des pères 
de la Société des Missions Africaines, le jeune Paul 
entre au séminaire. Il est ordonné prêtre par Paul VI à 
Rome le 29 juin 1975. Après des études supérieures à 
Abidjan puis à Rome il est devenu Secrétaire du 
Cardinal GanHn à Rome. Il a ensuite dirigé au Bénin 
un peHt séminaire puis le grand Séminaire Saint-Gall 
de Ouidah. Le 10 juin 1995 Saint Jean-Paul II le 

nomme premier évêque du diocèse de Djougou. Des 
4 paroisses des origines le diocèse est passé à 23, 
avec la créaHon de nombreux centres d’apprenHssage 
pour les jeunes gens et les jeunes filles, de nombreux 

centres de santé, des écoles, des centaines de puits et 
forages dans les villages périphériques du diocèse. 

En 2009 les médecins lui découvrent un cancer. Le 21 
mars 2019 il s’endort dans le Seigneur alors qu’il 
préparait le jubilé d’argent de son diocèse. 

Les obsèques ont eu lieu le 3 avril à Djougou. Notre 
diocèse était représenté par le P. Hervé Le Vézouët, 
vicaire général, les P. Edgard Dahoui, Serge 
Kougnandé et Damien Ayola, originaires du diocèse 
de Djougou.  

Une délégaHon du diocèse accompagnera Mgr 
Moutel à Djougou fin juin pour parHciper au jubilé. 
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✴ Le Frère Bob Léaus7c  

Frère de Ploërmel (28 novembre 1945-21 novembre 
2019) 

Le Frère Bob, originaire du 
Finistère est arrivé à Saint-
Brieuc en 2012. Avec le F. 
Jean-Yves Cariou et le F. 
Denis Chamaret il a créé 
l’associaHon Vayakom qui 
accueille des élèves exclus 
temporairement de leur 
é t a b l i s s e m e n t . 2 3 
b é n é vo l e s p a r H c i p e nt 
actuellement à ce projet 

dont le F. Bob était le président. Il était aussi délégué 

adjoint à la Vie consacrée pour le diocèse. Le F. Bob 
rayonnait, se donnant sans détour. De 1970 à 1976 il 
avait fait une expérience forte en HaïH, comme 
enseignant puis comme directeur. C’est sans doute là 
qu’il avait décidé de meZre toute son énergie au 
service des enfants en difficulté. 

✴ Le P. Pierre Brajeul  
(1er février 1928-15 décembre 2019) 

Le P. Pierre Brajeul était 
né à Illifaut-Plumieux et a 
été ordonné prêtre le 28 
juin 1959. S’il a exercé 
s o n m i n i s t è r e 
pr inc ipa lement dans 
plusieurs paroisses de 
n o t r e d i o c è s e n o u s 
n’oublions pas qu’il a été 
F i d e i d o n u m a u 
Cameroun de 1978 à 

1981. 

✴ Mgr Georges-Hilaire Dupont 
 (16 novembre 1919-29 janvier 2020) 

Mgr Dupont était le doyen des évêques de France. Il 
est décédé à l’âge de 100 ans. Il était originaire de la 
Manche.  

Il est entré chez les Oblats de Marie-Immaculée. Il est 
devenu le premier évêque de Pala au Tchad, le 16 

janvier 1964.Il 
a v a i t 
d é c o u v e r t 
s o n f u t u r 
d iocèse 18 
ans plus tôt, 
allant là où 
a u c u n 
missionnaire 
n ’ a v a i t 
e n c o r e 
séjourné . I l 
a v a i t 
parHcipé au 

Concile VaHcan II qui lui avait fait prendre conscience 
de l’importance du baptême, pour moi le cœur du 
catholicisme. Mgr Dupont, chevalier de la Légion 

d’honneur était rentré en France en 1975, devenant 
comme il le souhaitait. simple curé de campagne dans 
son pays de Saint-Hilaire du Harcouët. 

Cérémonie présidée par Mgr Laurent Le Boulch,  

évêque de Coutances
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✴ Le P. Émile Douzamy  
(27 décembre 1930-16 mars 2020) 

Le P. Émile Douzamy est né à MaHgnon. Il a été ordonné le 8 avril 1956 à 
Saint-Brieuc. Quelques années plus tard il part comme Fidei donum au 
Cameroun. Il y fait un premier séjour de 1968 à 1974 et après un bref séjour 
à Cesson y séjourne à nouveau de 1975 à 1988. À son retour dans notre 
diocèse il se dévoue comme curé dans plusieurs paroisses avant de devenir 
aumônier et chapelain de la Maison Saint-Joseph à Créhen.  

L’écologie populaire face au 
pillage de la nature 

Vers une « conversion écologique » 
La leZre encyclique Laudato si’ du pape François, publiée le 24 mai 2015 invite chacun à prendre soin de 
la maison commune et de chacun de ceux qui l’habitent. 5 ans après sa publicaHon, ce texte garde 

encore toute son actualité. N’oublions pas les appels du pape 
François : 

Le défi urgent de sauvegarder notre maison commune inclut la 
préoccupaEon d’unir toute la famille humaine dans la 
recherche d’un développement durable et intégral, car nous 
savons que les choses peuvent changer. (n°13) 

MenEonnons par exemple  ces poumons de la planète pleins de 
biodiversité que sont l’Amazonie et le bassin du fleuve Congo, 
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ou bien les grandes surfaces aquifères et les glaciers. On n’ignore pas 
l’importance de ces lieux pour toute la planète et pour l’avenir de 
l’humanité. (n°38) 

Il y a en effet une vraie « de#e écologique », parEculièrement entre le 
Nord et le Sud, liée à des déséquilibres commerciaux, avec des 
conséquences dans le domaine écologique, et liée aussi à l’uElisaEon 
disproporEonnée des ressources naturelles , historiquement praEquée 
par certains pays. Les exportaEons de diverse maEères premières 
pour saEsfaire les marchés du Nord industrialisé ont causé des 
dommages locaux. (n°51) 

Dans son exhortaHon apostolique  Chère Amazonie  du 2 février 2020 
le pape François  insiste : « L’intérêt d’un peHt nombre d’entreprises 
puissantes ne devrait pas être mis au-dessus du bien de l’Amazonie et 
de l’humanité enHère (n°48 : Le cri de l’Amazonie) 

Le livre Le Piège de l’abondance publié en octobre 2019 aux édiHons de l’Atelier  présente le cas de 
l’Amérique laHne. 
Dirigé par Nicolas Pinet, responsable de la revue Dial, laquelle publie des 
arHcles de qualité sur l’Amérique laHne écrits par des LaHno-américains, le 
livre se présente comme un panel très varié d’arHcles, d’essais, de 
témoignages, leZres ou chartes. Les auteurs publiés sont parfois des 
journalistes d’invesHgaHon, essayistes ou économistes, parfois des 
personnes engagées dans les luZes contre ceZe exploitaHon de la nature, 
la plupart sont laHno-américains, et ils dénoncent tous un système 
morHfère. L’éditeur explique dans son introducHon que le but du livre est 
d’abord de donner à voir le pass i f de nos habitudes de 
consommaHon. Nous sommes habitués à un mode de vie qui suppose le 
développement de la praHque qui est au centre de ce livre : l’extracEvisme. 
Le terme désigne l’extracHon à grande échelle de ressources du sol ou du 
sous-sol pour la vente sur le marché naHonal ou surtout internaHonal dans 
le cas de l’Amérique laHne. La logique à l’œuvre, qui opère dans tous les 

pays du conHnent est celle de la 
marchandisaHon de la nature, 
a v e c d e s c o n s é q u e n c e s 
d é s a s t r e u s e s p o u r 
l’environnement et les populaHons riveraines des lieux d’extracHon. Il y 
a un problème de jusHce environnementale majeur sur la planète, 
nous dit Nicolas Pinet : les populaHons du Sud global, payent le prix 
fort pour le Nord Global. 

Les textes réunis meZent en évidence des formes d’ « écologie 
populaire », c’est-à-dire les mobilisaHons sociales et luZes conduites 
par les classes populaires, par les peuples indiens, pour protéger leur 
environnement et les lieux de vie dont dépend leur existence. Ils 

prennent le contre-pied ethnocentriste du préjugé que pays pauvres et individus pauvres ne manifestent aucun 
intérêt pour l’écologie : ceux qui sont les premiers touchés par les impacts négaHfs des projets de développement 
sont aussi les premiers à s’y opposer ! 
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« Il y a des lieux où souffle l'Esprit mais il y a un 
Esprit qui souffle en tous lieux »  

 
« Il y a des lieux où souffle l'Esprit mais il y a un 
Esprit qui souffle en tous lieux. Il y a des gens que 
Dieu prend et met à part. Il y en a d'autres qu'Il 
laisse dans la masse, qu'Il ne reEre pas du 
monde. Ce sont des gens qui font un travail 
ordinaire, qui ont un foyer ordinaire ou sont des 
célibataires ordinaires. Des gens qui ont des 
maladies ordinaires, des deuils ordinaires. Des 
gens qui ont une maison ordinaire, des vêtements 
ordinaires. Ce sont les gens de la vie ordinaire. 
Les gens que l'on rencontre dans n'importe quelle 
rue. Ils aiment leur porte qui s'ouvre sur la rue. 
Nous autres, gens des rues, croyons de toutes nos 
forces que ce#e rue, que ce monde où Dieu nous 
a mis est pour nous le lieu de notre sainteté. Nous 
croyons que rien de nécessaire ne nous y manque, 
car si ce nécessaire nous manquait, Dieu nous 
l'aurait déjà donné. Ainsi soit-il. »  

L’Église, en marche depuis 2000 ans, à travers le 
monde et à travers les mondes s’étonne de senHr sa 
marche si pesante, du poids des chréHens qui ne 
partent pas. 

Nous n’avons pourtant pas le droit de choisir entre 
parHr ou rester. Nous sommes insérés dans la 

perpétuelle Mission de 
l’Église. Nous sommes le 
t o u t p e H t d o i gt d ’u n 
immense corps en marche 
dans l’espace et dans le 
temps. 

Même quand nous sommes 
inertes, d’autres nous 
entraînent et nous traînent. 

L’Église est comme l’animal 
symbolique d’Ézéchiel. Elle 
court dans une tornade de 

feu. Que nous le voulions ou non, nous habitons en 
elle, ceZe tornade. 

Le vent qui souffle là emporte l’Église vers ce qui n’est 
pas l’Église. 

Nous sommes embarqués sur le plus grand bateau du 
monde : le bateau Église. Les 
voiles bombent sous des 
tempêtes de grâces, le 
bateau accoste des terres 
sans croix : assis en rond au 
fo n d d e l a c a l e , n o u s 
discutons de ce qui se passe 
sur les deux mètres carrés qui 
sont nôtres. 

Mais l’éternel missionnaire 
qu’est le Saint-Esprit chemine 
au milieu de nous. Dans ceZe 
cale encombrée d’infirmes, Il révèle le mouvement 
essenHel de l’Église. Dans notre temps Il chemine et 
souffle aux cœurs l’espérance d’un salut universel. 

Laissons-nous enseigner par Lui. 

Madeleine Delbrêl (1904-1964)

Une missionnaire sans bateau

Pour conclure, quelques paroles de Madeleine Delbrêl ,«Une missionnaire d’un type nouveau » (Jacques Loew)
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